

PROJET PEDAGOGIQUE SEJOUR ENFANTS 7/10 ANS UNE BOUFFEE D'O2









L'association LA BOUSSOLE, se mobilise pour organiser durant l'été 2024, un accueil de vacances et de proximité pour les enfants, les jeunes du département des Hautes Alpes.

Nos séjours auront pour humble objet :

- > D'offrir un accueil éducatif et apprenant
- D'offrir une solution de vacances de proximité pour des enfants, des jeunes provenant de milieux socio-économiques modestes, et rendre possible la rencontre entre pairs de différents horizons
- D'offrir un vivre ensemble sécurisant et sécurisé porté par des valeurs de tolérance et de laïcité

Nos séjours se centrent prioritairement sur la construction d'une confiance en soi, en s'appuyant sur l'expérience de vie en collectivité pour aiguiser la curiosité et l'envie d'apprendre chez les enfants, les jeunes qui participeront à nos séjours. Nos séjours s'inscrivent aussi dans une démarche participative et leur élaboration associe parents, enfants, professionnels et partenaires.

Les intentions éducatives de nos séjours

Dans le cadre de ses séjours, l'association LA BOUSSOLE déclinent 5 intentions majeures :

Pour une véritable coéducation

Si le séjour représente un monde à part pendant quelques jours, ses frontières avec l'extérieur sont pour nous heureusement poreuses. Nous choisissons d'encourager la communication avec les parents, ou les tuteurs légaux, ou les partenaires sociaux avant, pendant et après le séjour. Ces moments nous permettent de faire connaître nos choix pédagogiques, de raconter le fonctionnement d'un séjour de vacances, d'enrichir notre regard sur chaque enfant, de questionner nos pratiques... Premiers pas sur le chemin de la coéducation.

Pour une mixité sociale

Permettre la mixité sociale en colonie de vacances est également un objectif important pour l'Association LA BOUSSOLE. L'ambition est grande, quand on sait que de nombreux enfants sont exclus des séjours de vacances pour des raisons purement financières. Sans prétendre malheureusement atteindre pleinement notre objectif, nous souhaitons dans notre proposition de séjours assurer la mixité. Nous voulons en effet, à notre petite échelle, permettre à des enfants ou à des jeunes de se rencontrer, autour d'un projet commun pour mieux partager, construire, et ce, quel que soient leurs horizons socio-économiques.

Pour des enfants, des jeunes acteurs de leurs vacances

Rendre l'enfant, le jeune acteur de ses vacances, c'est notamment lui donner un pouvoir de décision. Pour cela, il doit avoir la possibilité de proposer des activités et de pratiquer celles qui lui plaisent le plus. Alors, pour sortir du système "premier inscrit / premier servi", nous avons décidé d'utiliser des supports, permettant à chacun de faire un premier choix selon ses envies, tout en rendant ensuite possible des discussions entre enfants ou jeunes pour éliminer les points de blocages. C'est ainsi que chaque enfant ou jeune construit son propre séjour tout en limitant ses frustrations.

Pour un vivre ensemble harmonieux

Les vacances collectives sont des lieux où les enfants, les jeunes peuvent s'exercer à la citoyenneté, à la vie démocratique, en particulier à travers leur action dans le fonctionnement de la vie quotidienne, dans la vie du groupe et dans leur vie d'individu dans le groupe. Pour cela, nous mettons en place des moments formels ou informels où les enfants, les jeunes peuvent s'exprimer, écouter, donner leur avis en argumentant, réfléchir, adhérer, s'opposer... et prendre des décisions, sur le fonctionnement du séjour, sur les règles de vie qui y sont pratiquées, sur le comportement du groupe, sur les moyens de régler les différents petits problèmes pouvant surgir dans toute situation de vie en collectivité.

Pour des apprentissages transversaux

Proposer aux enfants, aux jeunes de découvrir leur environnement naturel et les bienfaits de cette nature d'exception, de pratiquer des activités de loisirs accessibles et de proximité sur des thématiques prédéfinies, de s'inscrire dans une démarche de création, d'expression seuls ou sein du groupe.

Les intentions pédagogiques de ce séjour « UNE BOUFFE D'O2 »

Dans le cadre de ses séjours, l'association LA BOUSSOLE déclinent 5 intentions majeures :

Les intentions pédagogiques tentent de répondre aux besoins de tous, et respectent les intentions éducatives de l'Association LA BOUSSOLE.

> Sensibiliser les enfants à la pratique du « vivre ensemble ».

Ce séjour propose aux enfants de découvrir l'univers des colonies de vacances, les joies de l'animation et les valeurs de l'éducation populaire. Loin de l'école et des parents, un espace de rencontre, de partage, de découverte de soi-même et des autres.

- La co-construction de nos règles de vie : les interdits, le non-négociable et le négociable
- La coopération autour des tâches de la vie quotidienne : répartition, engagements et responsabilités
- La solidarité : entraide et partage des savoirs
- Une approche écologique : tri sélectif, gaspillage alimentaire, déplacements pédestres
- Equilibre entre vie en groupe, partage en petits groupes, et des moments à soi

> Permettre à chacun d'exprimer sa singularité dans la vie du groupe.

Ce séjour est l'espace par excellence de la collectivité, si attractive et si perturbante à la fois : le besoin de se confronter à ses pairs tout en ayant la possibilité de s'exprimer par soi-même. Nos séjours favorisent la découverte de l'autre par la pratique collective mais aussi la découverte de soi, dans le respect de chacun, dans son expression individuelle et dans ses choix.

- Jeux brise-glace
- Jeux de connaissance
- Forum de discussion
- Evaluation : météo interne, smileys
- Micro trottoir, interviews, radio crochets

> Expérimenter son environnement

Notre département regorge de possibles et nous offre une nature exceptionnelle. Nous nous attacherons dans la pratique de nos activités de découvrir le Champsaur et sa nature exceptionnelles. Nous marcherons, grimperons dans les arbres, feront des cabanes. Et pour répondre aux besoins, envies, plaisirs de tous, nous nous appliquerons à proposer des activités de loisirs dans le respect de notre environnement et au plus près des prestataires locaux.

- Grimpe dans les arbres
- Activités équestres
- Balades sensorielles et jardins japonais, faune et flore.
- Histoires contées sous ciel étoilé
- Grands jeux

Description du séjour « UNE BOUFFE D'O2 »

L'Association LA BOUSSOLE propose d'accueillir un groupe d'enfants dans le Champsaur, dans un centre vacances situé dans une station de montagne familiale. Entourés de montagnes, de forêts de mélèzes, de grands champs, les enfants pratiqueront des activités diverses et un vivre ensemble autrement.

Public accueilli : pour des enfants âgés de 7 à 10 ans (24 enfants maximum, soit 2 groupes de 12, selon les besoins organisationnels du vivre ensemble).

Durée: 8 jours (7 nuits)

Budget : 584 euros, sans aucune aide. Nous disposerons de places financées par le dispositif vacances apprenantes. Nous accueillerons les aides de la CAF. Les aides peuvent être cumulables.

Dates: du 20 juillet au 27 Juillet 2024

Localisation: Hautes Alpes (05) - Ancelle

L'équipe d'animation :

- Un directeur BAFD en cours. Notre directeur possède son PSC1. Il est aussi un animateur expérimenté et possède une grande connaissance de la nature, de la montagne, des activités trappeurs.
- Une animatrice BAFA, expérimentée et spécialisée dans le montage cinématographique (interviews, captations, courts métrages, montage vidéo), les activités manuelles et culturelles, les grands jeux. C'est aussi une danseuse et elle affectionne l'expression corporelle et le spectacle.
- Un animatrice BAFA, expérimentée, adepte des grands jeux. Elle est aussi aide-soignante et sera notre assistante sanitaire.

L'équipe d'animation est donc qualifiée et expérimentée, avec des compétences humaines, relationnelles mais aussi techniques selon les thématiques abordées. En parallèle, l'association LA BOUSSOLE reste disponible pour toute urgence.

Hébergement :

Chambre confortable – Centre de vacances de l'ARCHE – Agréé DDCSPP. Ce centre de vacances est organisé dans un espace de verdure clôturé. Les enfants seront installés dans des chambres de 2 ou 3 personnes. Nous serons à proximité des sanitaires. La mixité dans les chambres est interdite. Les chambres de l'équipe d'animation seront réparties dans l'espace pour répondre au mieux aux besoins des uns et des autres.

Restauration:

Pension complète, cuisine locale et produits frais. Nous prendrons nos repas au restaurant du centre de vacances. Le cuisinier et son équipe nous proposerons une cuisine locale et des produits frais. Les intolérances et les allergies alimentaires sont prises en considération : un certificat médical est indispensable. Les croyances religieuses sont respectées mais des repas de substitution ne pourront être proposés systématiquement.

Déroulement :

L'équipe d'animation élabore un planning progressif et évolutif de la découverte de la nature, et de la pratique d'activités diverses de montagne. Ceci n'en reste pas moins une proposition susceptible d'évoluer en fonction du groupe. L'équipe d'animation souhaite s'adapter aux envies et besoins des jeunes accueillis, leur permettant ainsi de rester force de propositions, en fonction de leurs envies, de leurs désirs et de leurs aspirations.

La pratique des activités cohabite avec des temps de vie quotidienne au sein du centre de vacances, et des espaces d'animations collectives. L'équipe d'animation s'autorise, si le besoin s'en fait sentir, de modifier les propositions envisagées en fonction des aléas météorologiques ou techniques rencontrés. Ou encore d'introduire de nouvelles propositions, en fonction des opportunités et des besoins, comme des bouffées d'oxygène, parfois nécessaire dans la vie en groupe.

	Samedi	Dimanche	Lundi	Mardi	Mercredi	Jeudi	Vendredi	Samedi
Matin 8h30- 12h00		Lever échelonner Activités JEUX	Lever échelonner Activités EXPRESSION	Lever échelonner Activités TRAPPEURS	Lever échelonner Activités JEUX	Lever échelonner Activités CREATION	Lever échelonner Activités EXPRESSION	Lever échelonner Valises Jeux tous ensemble 11H00 : Au revoir
Midi 12h15- 14h15		Repas et jeux libres par atelier	Repas et jeux libres par atelier	Repas et jeux libres par atelier	Repas et jeux libres par atelier	Repas et jeux libres par atelier	Repas et jeux libres par atelier	et merci.
	Accueil des jeunes et de leurs familles à 14h00	Activités TRAPPEURS	Activités SPORTIVES	Activités MONTAGNE	Activités MONTAGNE	Activités SPORTIVES		
Après Midi 14h30- 17h30- 10h00	Visite des lieux Jeux de connaissances Règles de notre vivre	Temps pour	Tomano moner	Temps pour	Temps pour	Temps pour	GRAND JEU Temps pour	
19h00	notre vivre ensemble	soi	Temps pour soi	soi	soi	soi	soi	
Soirée 19h00- 21h15	Repas et veillée	Repas et veillée	Repas et veillée	Repas et veillée	Repas et veillée	Repas et veillée	Repas et veillée	

Les parents

Une rencontre est proposée en amont du séjour pour présenter les membres de l'équipe d'animation et le déroulement du projet. Il s'agit d'un moment convivial d'échange et de partage, permettant de répondre aux questions et aux interrogations des familles. Durant le séjour, nous organiserons des temps « cabines téléphoniques » notamment en fin de journées dans l'espace « Temps pour soi ». Ensuite, nous organiserons un groupe sur Whatsapp pour partager avec vous.

Le transport

L'Association LA BOUSSOLE souhaite que les familles gèrent les AR de leurs enfants à l'arrivée et au départ. Nous tenons à vous accueillir dans notre lieu de vacances et vous permettre ainsi de visiter.

Durant le séjour, un véhicule assuré par l'association LA BOUSSOLE et conduit par le directeur sera garé sur place et permettra de répondre aux urgences. Sinon, nous favoriserons les déplacements pédestres ou la navette du centre de vacances.

Les règles du vivre ensemble - Généralités

L'équipe d'animation est garant du vivre ensemble. Afin de définir un cadre validé et respecté par chacun, un temps d'échange au moment de l'accueil sera dévoué au rappel des règles de base du vivre ensemble dans le cadre du groupe, du camping et des activités.

Toutefois, nous rappelons à tous, parents et enfants quelques règles essentielles de comportement applicables à tous sans exception :

Le respect commence par soi-même, par son hygiène corporelle et le rangement de son espace de vie. Un temps de toilette, matin et soir sera imposé ainsi qu'un moment réservé au rangement des communs.

- Le portable : l'utilisation est proscrite pendant les activités, les repas, les forums de discussion, dans les espaces sanitaires, et la nuit.
- MP3, DS, tablettes...: autorisés dans les espaces « temps pour soi ».
- Le langage : un langage correct et respectueux est exigé.
- Mixité: interdite dans les sanitaires et les tentes.
- **Bonbons, gâteaux, boissons sucrées** : les victuailles ne sont pas autorisées dans les tentes. Leur consommation sera partagée et réglementée : nous ouvrirons les trésors sucrés durant le temps du goûter.

L'évaluation

Un recul sur soi et ses pratiques est primordial pour faire évoluer positivement son séjour et sa relation aux autres.

Professionnels

Un temps d'évaluation quotidien est programmé en fin de journée pour l'équipe d'animation permettant de faire le bilan de la journée et de réajuster quelques éléments si nécessaire pour le lendemain. Il s'agit d'un temps court et efficace : l'équipe d'animation a besoin de dormir pour accueillir au mieux les enfants.

Enfants

De la même façon, un regroupement quotidien est proposé aux jeunes afin de rassembler les impressions de la journée et d'envisager collectivement la suite du séjour. Un bilan de fin de séjour, sous forme de monologue, ou petites scénettes ou dessin sera également organisé

Parents

A l'issu du séjour, un questionnaire sera transmis par mail aux parents, aux responsables légaux.

Cette approche nous permet de garder du lien au quotidien, rassurant pour les familles et d'évaluer à l'issu nos propositions de séjours, en fonction des retours des enfants, des ressentis et des propositions des parents.





AU PLAISIR.